

令和6年度 大洲市の歴史的建造物等を活用した  
持続可能なまちづくりに関するアンケート 自由記述欄

No.	自由記入欄（原文）	属性
4	地域住民（先住民）の意見をもっと聞いて欲しい 古民家再生と外観は古いが中身はカフェ・パフェばかり メディアもそれにとびつきさわぎたてているが、昔からある地元産業も同じくらい取り上げてほしい。 同じ地区内なら変化も分かるが、隣の地区になると状況が分からず、知らない顔が民家から出てきておどろく事がある。 地元住民向けにも情報発信してほしい。	60歳代男性
7	城下町付近の元からの住民も積極的に観光まちづくりの参加したいと考えている人もいるが、何も参加できていない様な気がする。 以前に観光のお客さんにもあいさつを積極的に行って欲しいという回覧があったので、あいさつをする様に私は心掛けていますが、回りの人にあまり浸透していない。	30歳代女性
10	大洲の観光が栄えて地域が活性化してほしい 子供が通っている学校にキタ・マネジメントのディエゴさんが来られ、話しをしてもらい子供も興味を持ったようなので地域に関わる活動に取り組んでもらうとうれしいです。	40歳代女性
11	<ul style="list-style-type: none"> <li>・ 肱川を利用（カヌー、サップ、ボート、遊覧船など） 大洲高校カヌー部出身者の雇用にもなる</li> <li>・ 肱川の今と昔を掲示する 古地図の掲示</li> <li>・ 大洲の観光地、それぞれのHP、SNS運用</li> <li>・ レンタサイクル、ゴミ箱の設置</li> <li>・ 長浜、白滝、新谷、肱川、河辺などにも目を向ける</li> <li>・ 小中高生と将来の大洲市について課題を共有する</li> </ul>	50歳代男性
12	市街地にスーパー、雑貨屋がないのは不便です。	60歳代男性
14	お世話になります。 城元に住んでいるので、自宅（空き部屋）（庭）など、観光に活用してもらえるなら、情報を知りたいです。	50歳代女性
16	一部の店、業者だけが潤っても駄目だと思う。 あと、誰も求めてない店舗が多すぎ 大洲に関係ない店がありすぎ	未回答
19	観光まちづくりも良い事だがスーパーマーケットの誘致に尽力してほしい できるのはドラッグストアばかりで！ 上記の意見は自分のまわりからもよく聞きます	70歳代以上男性
21	昔、志保町通りは肱川橋ができるまでは”大洲銀座”と言われていたとか！？ 今、往時のにぎわいが戻ってきたように感じる。 しかし、観光客がたくさん来られても、お店が休みとなっている日が多い。 もっと地元の人が参加して盛り上げていく必要があると感じる。	60歳代男性

令和6年度 大洲市の歴史的建造物等を活用した  
持続可能なまちづくりに関するアンケート 自由記述欄

No.	自由記入欄（原文）	属性
22	積極的にキタマネみたいな、他県業種を受け入れ、大洲市民では気づかなかつた大洲の良さを世界にPRして、市民としてほこりを持てる地域に住み続けたい。	未回答
25	観光客の方々に来ていただくのはありがたいのですが、新しいお店は週末だけしか開いていない所が多く、せっかく観光客の方に来ていただくのに残念だなと思います。	70歳代以上女性
28	活性化されたのは良いと思った。	30歳代女性
30	現在のまちづくりは、外部からの人や、テナントが主になっている。平日などは、人がいない状態だと思う。周辺地域の人や、大洲市の人達が利用できて、地元の人達が盛り上げるようなまちづくりをしないと続かないと思う。プロジェクトに関わっている人達で盛り上がっている印象です。	40歳代男性
31	平日休みがかぶっている（飲食店、しぐれ屋）市外の業者が多いかなという印象だったので、税収は大洲市に入っているのか気になります（観光客は増えているようだが）130名の雇用が生まれていると知れてよかったです。	未回答
32	市民へのアピールが少なすぎて内容が伝わりにくい交通手段が他の国の人にとって少ないのでは？朝食の場所が無いように感じる。（観光客にとって）	60歳代男性
35	キタ・マネジメントだけつかわず一般も使うよう	60歳代男性
36	観光に来られる方が非常に多くなったと実感しておりますが、肱南地区と言っても一部の地域のみ。対象外地区では取り残されているという疎外感を感じて少しさみしくもあります。対象となる建物等無い事もあるとは思いますが、一体感を感じる事がむずかしいです。2023年3月に世界一を獲得すばらしい事ですが、市外の人に話をしても知らない人が多く少しさみしいです。どんどんPRして下さい。	60歳代女性
38	城下町を歩いていると観光客によく道を聞かれます案内マップがあっても分かりづらいのではないのでしょうか。観光スポットなどもっと分かりやすい案内の工夫をお願いします	50歳代女性
42	内情を知らない者の独り言です。大洲のような田舎でのまちづくりは、人や物の、調和とバランスが大切だと思っています。今の変容ぶりは「やっている感」或いは「やらされている感」が強く少し違和感を覚えております。	70歳代以上男性

令和6年度 大洲市の歴史的建造物等を活用した  
持続可能なまちづくりに関するアンケート 自由記述欄

No.	自由記入欄（原文）	属性
43	子供が遊べるような所があればいいと思います。 食べ物でもお土産でも大洲に来たらずひ食べてみたい（これを買って帰りたい）というものがあればいいと思います。	未回答
45	販売店を増やしてほしい、みやげ外	未回答
46	新しいお店も増え、にぎやかになってきたと思いますが、観光客相手の営業時間や価格設定のお店が多いように思います。 地域住民に愛されるお店こそ、長続きするのではないのでしょうか。肱南地区は、他地域同様高齢者が多く住んでおられます。地域の変化になかなかついていけない方も多いように思います。区長会なども活用し、持続可能な町づくりを地域住民に発信し、啓発していただければと思います。 最近、地域啓発イベントが増え、若い人たちの姿をよく見ることができいい傾向だと思います。 海外の方が増えていますが、滞在する時間が短くさっとバスに乗車されているように思います。買い物の時間などあれば良いと思います。臥龍山荘などオーバーツーリズムで、庭もあれてしまったように感じます。	70歳代以上女性
47	肱南地区にスーパーなど大きめの買い物ができると助かる。	40歳代男性
50	一過性にならないで持続していき定着してくれたら良いと思うのと、色々な取り組みや催があっても知らない人が多いのもっと地元住民に周知できたら良いのでは…と思います	60歳代女性
51	地元で昔から生活している人々、昔から商売をしている人々、また、大洲市周辺に住む人々が置きざりでインバウンド、観光客にばかり目が向いていないか、一時的に良くなるイメージと、サステナブルに考えることの両立は難しいと思うが、まずは今いる人たちの満足をつなげていくこともやって欲しいと思う。 長く土地に住む人の幸せにつながって欲しい。	40歳代男性
54	肱川をもっとアピールしたらいい。 うかい舟を活用して、うかいの時期以外にもお弁当をもって乗れるようにしたらどうかと思います。 サップ体験、カヌー体験etc	50歳代女性

令和6年度 大洲市の歴史的建造物等を活用した  
持続可能なまちづくりに関するアンケート 自由記述欄

No.	自由記入欄（原文）	属性
55	以前は大洲より内子の方が魅力的に感じていたが、最近は大洲の良さを少しずつ感じるようになった。 町並みだけでなく、大洲市全体の観光名所もたくさんあると思うので、その他も輝かせていけたら嬉しい。	未回答
56	メディア等到大洲がでる機会が増え、市外、県外、国外からの観光客が増えたことで大洲の良さを再認識する地元住民の方々も増えているのかも。地元の方が大洲の魅力を正しく知っていることも大切かなと思います。駅からの交通の便が悪いのにタクシーも足りていない感じがします。	50歳代女性
58	肱南地区の活性化が必要である。	50歳代男性
63	○地元の人そのものが、歴史的価値を理解していないのではないか。（危惧している）史跡そのものにも意味を感じることなく、そこにあるだけのような気がしてならない。 ○観光客が増えたと感じることはあるが、今のところメリットもデメリットも感じたことはない。それよりも市民会館が肱北に移転し、その跡地をどう活用するのかや、スーパー等がのきなみ肱南地区から姿を消し、お年寄りにやさしくないまちになってきていないかなど、地区民の日常生活の方を心配している。 ○博物館で、大洲の偉人！？の特別展を毎年人物を選定しながら企画していると聞いているが、そういった取組とまちづくりの連携はどのようなのだろうか。 ○「活気のあるまち≠観光客の多いまち」だと考えているし、地区民そのものが活力が出てくるような取組を期待している。（本調査の趣旨とは逸脱しているかもしれないが…）	未回答
64	観光客が増えたことでトイレの汚れがひどいです。特に市民会館前のトイレが汚いと観光客が言っていました。 掃除の回数を増やしてほしいです。 洋式トイレを増やしてほしいです。	未回答
66	一部の人が、いい思いをするだけでは？	50歳代女性
73	・肱北公民館にある、大洲博物館資料を大洲城の敷地内に置けばよろしいのではと思います。 ・大洲高校敷地内にある、有名な「茶室」も、学校が休みの時だけでも（限定）見学出来れば良いと思います。 ・肱南グラウンド～川沿い～大洲城のコースとかで人力車が走れば良いなあ～。	60歳代女性
74	・大洲城の内堀菖蒲園の池がとても汚くて季節によっては虫もわいていたりしてとても不衛生です。もう少し定期的な「維持管理」が必要なのではないのでしょうか。 ・シャッター商店街が増えてとても寂しいです。カフェなど飲食店が少ないのもっと増えるといいなあと思います。（できれば観光客向け価格ではなく手頃な価格のお店）	未回答

令和6年度 大洲市の歴史的建造物等を活用した  
持続可能なまちづくりに関するアンケート 自由記述欄

No.	自由記入欄（原文）	属性
78	<ul style="list-style-type: none"> <li>・町並みの保全のために古民家を観光事業に活用するのは大賛成。</li> <li>・今後は古民家ではない空き家の活用（積極的に空き家バンクに登録する）も考えたい。（住宅として）商店や宿泊施設だけでなく「人の営み」をどうやって残すか、「地元に戻りたい」、「大洲に住んでみたい」と思われる魅力的な観光地に脱皮するためにこれから必要だと思う。10年後、20年後には地域住民が住んでいない町並みが持続的に観光+まちづくりをできているイメージはない。観光地として選ばれるとは思えない。地域の課題でもあるので一緒に考えていきましょう。</li> </ul> 持続可能なまちづくりのために、歴史的資源+人をどうやって未来へ残せるか...	30歳代男性
79	観光まちづくりでの地域の活性化は素晴らしいことだと思います。しかし、少子高齢化が進む中、スーパーが撤退するなど、交通の便の問題で、生活のしづらさを感じている方も多いのではないかと思います。観光資源を活かしつつ、地域の人達の生活も住みやすい、暮らしやすいまちづくりをお願いします。	50歳代女性
80	観光客が増えたのは感じる。	未回答
83	観光者だけでなく、住んでいる方も来てもらえるようなお店が増えたらいいと思う。 ちょっとした広場やおしゃれなお店がもっと増えたら若い人たちも来てみたいと思う。	未回答
84	これから先に、どう継承・発展していくかが大切だと思う。 また市内全域に効果を実感できるような取り組みも必要。	70歳代以上男性
85	<ul style="list-style-type: none"> <li>・地元の住民との温度差が大きい気がする</li> <li>・10年、20年後が不安</li> </ul>	60歳代男性